

que hemos hecho mérito, y las demas que han descubiertos lugares en que casi se tocan ambos continentes. Unos creen que esta distancia no es mas que de treinta y nueve millas, no de ochocientas como pretende Paw. Observa *Pennant*, para quien esta materia conócese que fué objeto de sus meditaciones, que el mediodía del estrecho de Behering, hasta el nacimiento de las islas entre el Asia y la América, es tan poco profundo, y tan notable su disposición volcánica, que no puede menos de creerse, que en el estrecho se hizo la separacion de los continentes. Juzga que el espacio entre las islas y el estrecho fué tierra en otro tiempo, la cual sufrió trastornos, y ha sido sumergida por la acción de las aguas y el fuego de los volcanes, quedando las islas como monumento de tan gran catástrofe, lo cual se hace mas probable con la existencia de dos islas que hay en medio del estrecho, y que por sí solas han de facilitar mucho el paso. Tal opinion que expone tambien *Mr. Warden*, la encuentro muy fundada. Es de gran peso por sus conocimientos especiales, y la vasta instruccion que da á conocer en varias materias, particularmente en lo relativo á América.

§ 6.

Antes de esos reconocimientos encontrábase ya en varios autores datos para juzgar sobre esta materia. Se decia que la Groelandia solo distaba del La

brador cuarenta leguas; que entre una y otra se hallaba el estrecho de Davis, el cual tiene poco mas de cuarenta leguas, afirmando algunos que de la tierra del Labrador á la Islandia solo habia cuatro leguas; que por el estrecho de Magallanes tiene menos de una legua de ancho; que del promontorio de tierra austral al Cabo de Buena Esperanza, solo hay cuatrocientas cincuenta leguas; y que de otra punta de tierra á Java, noventa. Sin necesidad de recurrir á datos antiguos, hay los recientes que aclaran la cuestion.

Entre estos llaman la atención los últimos descubrimientos de los rusos, los cuales han hecho ver cuan fácil es el paso entre el Asia y la América. Observa *Steler* que la travesía entre los dos continentes en el cabo Tschutski, no es sino de siete á ocho leguas, y que segun todas las apariencias los dos continentes estaban antiguamente unidos. Los temblores de tierra y la fuerza de la marea rompen las rocas escarpadas que caen en el mar. Las islas del archipiélago disminuyen visiblemente, y el estrecho se alarga poco á poco. La corta travesía hace fácil la comunicacion. Segun *Warden*, es probable que la América haya sido poblada por el Norte del Asia, notándose gran semejanza entre los esquimales y hurones, y los kamtschales y groelandeses. (1)

(1) *Warden. Recherches, etc., cap. 11.*



§ 7.

Esta opinion tiene muchos sectarios. Los hechos y descubrimientos en que se apoya, le dan mucho peso. Segun M. Vater, los tschutzki son de la raza de los esquimales, indicándolo así el idioma que hablan. El Dr. Mitchill juzga que la América del Norte fué poblada por habitantes de la parte septentrional de Asia. Mr. Ellis tiene por unos mismos á los esquimales y groelandeses. Consérvase entre los irlandeses la tradicion de que el Norte de América fué poblado por los scandinavos. Aun los que pretenden, apoyándose en pasages del antiguo textamento, especialmente en el lib. 4 de Esdras, que los americanos proceden de las diez tribus de Israel, cautivas y trasladadas á la Media, dicen que pasaron al Nuevo Mundo por el Norte del Asia, esto es por el estrecho de Anian, que es el que divide la China ó Tartaria de América.

Estas opiniones han sido reforzadas por Mr. Schoolcraft y por Cacciatore. El primero dice que los esquimales constituyen el grupo extremo Nordeste y Nordoeste de la América Británica, ofreciendo el singular problema de la emigracion á través de la margen ártica del continente, del Este al Oeste. « Se encuentran trazas de ellos desde la bahía de Bafin, La-

brador y aun la Groelandia, hasta el estrecho de Behering y el continente de Asia, donde los tchuktchi sedentarios hablan el dialecto de su lengua, pero lengua de que no hay trazas mas allá de las tribus asiáticas de aquellas costas..... Son, sin duda, los skroillings ó enanos observados en la isla contigua de New-Foudland, la antigua Heliveland por los scandinavos. » (1) El segundo manifiesta, que los que entraron por el estrecho de Behering, siguieron la gran cadena Noroeste de los lagos y sus márgenes hasta el mar, esparciendo á lo largo de esa extensa línea vastos cementerios, montones de conchas de ostras, cuchillos de piedra, utensilios con que fracturaban el grano, y dentro de los sepulcros los restos de los salvajes con los objetos propios de cada difunto, como el arco del cazador, la maza del guerrero, y algun símbolo de los animales, como los dientes de un oso, de un castor, espinas de peces ú otros. (2)

El paso por la Groelandia hállase tambien apoyado en las investigaciones de los anticuarios del Norte, fundados no solo en los escritos de Rafn sobre la Islandia, sino en datos por ellos recogidos. (3)

(1) Historical and statiscal information etc., tom. 2 Part. 2, A., § 1, pág. 28.

(2) Cacciatore. Atlante istorico, tom. 3, art. 36, pág. 358.

(3) Antiquitates americanæ sive scitores septentrionales rerum anti-columbianarum in America 1, vol. 4, Hofnie 1837.



Tambien Mr. *Monglave* cree que los dos hemisferios estuvieron unidos por el Norte, ó por lo menos que hubo entre el Norte de Asia y la América relaciones mas ó menos extensas en tiempos remotos. (1) Mr. *Warden* indica que hay indicios y hechos que parecen probar la comunicacion que existió entre el nordeste del antiguo continente, y nordoeste del nuevo. (2) Fijan ambos la consideracion en el estrecho de Davis, que separa la Groelandia del continente de América, y entre la distancia que hay entre el Cabo Farewell y la costa del Labrador, ó isla de Terranova, travesía que últimamente se ha hecho en cuatro dias.

*Grocio* opina que de la Noruega fueron sus habitantes á poblar la América del Norte.

§ 8.

Es respetable la opinion de *Buffon*, no obstante algunas contradicciones en que ha incurrido. Segun él, los dos continentes estuvieron unidos por la Tartaria oriental, y por allí pasaron los primeros pobladores de América.

(1) *Monglave*. Discours, etc.  
 (2) *Warden*. Recherches sur les antiquités de l'Amérique, chap. 7.

Se ha ocupado de esta opinion *Clavijero*, así como de las demas que se han emitido sobre tan célebre cuestion histórica. Despues de un exámen ilustrado que de ella hizo, fijóse en que los primeros pobladores pasaron de los países septentrionales de Europa á los septentrionales de América, ó mas bien de los mas orientales del Asia á los mas occidentales de América. Apóyase en la tradicion constante de los pueblos de Anáhuac, de haber venido sus antepasados de los países situados al Norte, y en las ruinas de edificios en ellos encontrados, de modo que, siguiendo las huellas ó trazos que fueron dejando en su peregrinacion, se llega hasta el estrecho de *Anian*.

Respecto de las otras naciones de América, conjetura que pasarian por otros puntos. Para salvar muchas de las objeciones que se han hecho sobre el tránsito de los animales, atendiendo sus especies diversas, su naturaleza, hábitos, género de vida, etc., le pareció que los países equinociales de América se comunicaban con el Africa, y los septentrionales con los de Europa y Asia. Esta comunicacion pudo haber existido en épocas remotas por medio de una grande extension de tierra, que seria la parte mas oriental del Brasil con la mas occidental de Africa, la cual pudo haber desaparecido de resultas de algun gran terremoto, quedando solo restos en las islas de Cabo Verde, de Fernando de Noruña, la Ascension, San Mateo y otras. Así parecen persuadirlo los mu-



chos bancos reconocidos por navegantes, particularmente por Mr. *Buache*, que sondeó con la mayor diligencia aquellos parajes, presentando de tales mares á la Academia real de ciencias de Paris, en 1737, un mapa hidrográfico. « Estas islas y bancos habrán sido verosímilmente la parte mas alta de aquel continente hundido. » Por último, supone el autor que venimos citando, que el lado mas occidental de América estuvo unido con el mas oriental de Tartaria, no siendo imposible que existiera otra union por la Groelandia entre América y el Norte de Europa. (1)

Este sistema de *Clavijero* salva muchas de las dificultades, con que se han combatido las diversas opiniones imaginadas sobre el tránsito de los habitantes del antiguo al nuevo continente, especialmente respecto de los animales. Así tendremos que los cuadrúpedos, aves y reptiles de los países frios, pudieron pasar por la vía de comunicacion que existia hácia el Norte, y los de climas calientes por la del Sur, ó lugares equinociales, como se ha dicho.

Es para mí tanto mas probable esta opinion, cuanto que la existencia de diversas especies de animales en América, es una prueba de que si no todos sus habitantes, por lo menos muchos de ellos vinieron por tierra. Solo de ese modo podian haber pasado

(1) *Clavijero*. Historia antigua de México. Disert. 1 tom. 2.

gran parte de los animales que hoy pueblan los bosques, los estanques, los campos y los aires. ¿Será presumible que el tigre, siempre sediento de sangre, el leon feroz, y el atrevido oso, vinieran en aquellos tiempos por mar en compañía de los hombres? ¿A qué fin traer consigo animales tan perniciosos y terribles, para aumentar los peligros é inseguridades? ¿Con qué objeto decidirse á traer la culebra venenosa, el horrible alacran, la mortífera casampulga, y los reptiles dañosos, y los insectos imperceptibles? No es esto probable, no hay motivo en qué poder apoyar tan extraña determinacion, no quedando otro arbitrio, sino concluir que pasaron por tierra del uno al otro hemisferio.

Las opiniones, que sobre esta cuestion se han emitido, prueban la posibilidad de que el paso de los habitantes del uno al otro continente se haya verificado por cualquiera de los medios indicados. Aunque no cabe duda que el tránsito por tierra ofrece menos dificultades que otros que se imaginen, esto no excluye el hecho de que tambien se haya efectuado por los demas modos que quedan referidos; pues parece bastante fundada la opinion de que la América tuvo comunicaciones con el antiguo continente antes del siglo XV, en que fué descubierta por Colon.

§ 9.  
El ilustrado Mr. *Farcy*, que con tanta luz y acier-



to ha discutido sobre las antigüedades de América, cree que los habitantes del Palenque y Yucatán fueron los primeros pobladores. Apóyase para esto en las huellas que allí ó en otros lugares han dejado, en que fueron entre todos los mas civilizados y diestros en las artes, y por consiguiente dignos de admiracion, ora provenga esta cultura de sus propios esfuerzos, ora de nociones adquiridas por relaciones directas con el Asia ó el Egipto. Supone que México en América seria tres mil años ha un foco de luz, como lo fué la Asiria en Asia, el Egipto en Africa y la Grecia en Europa. Imagina que antes del siglo XV habian venido varios pueblos sucesivamente con el objeto de colonizar ó invadir estos países, unos por el mar del Este y otros por el Norte, especialmente por este último rumbo, por donde los tártaros y mogoles empujaron las poblaciones del Norte hácia México. Por último, abriga la certidumbre de que antes del siglo XV ya habia sido descubierta y visitada muchas veces la América por los europeos.

Esta opinion de Mr. *Farcy*, resultado de sus estudios y meditaciones, encuentra apoyo suficiente en cuanto se ha expuesto. Puede decirse que los puntos que abraza están demostrados hasta donde es posible, en una materia sobre la cual ha sido preciso reunir todas las conjeturas probables, comparar todas las opiniones opuestas, y deducir consecuencias de los pocos datos que existen para juzgar con acierto y se-

guridad. Célebre sobremanera en esta cuestion, por haber ocupado la pluma de tantos escritores ilustres, sin haberla ninguno resuelto satisfactoriamente, hasta desvanecer en el espíritu todo género de dudas, desconfianza, é incertidumbre.

El capitán Dupaix, cuyo voto es tan respetable en esta materia, por haber examinado detenidamente los restos de los antiguas habitantes de América, se inclina á creer que vinieron por el rumbo oriental de este continente. Opinion suya es esta en mucha parte conforme con la de Ordoñez, la de Mr. Farcy y otros autores. Allí se figura que fué el sitio donde se fijaron los primitivos moradores y el que mas se pobló, extendiéndose despues hácia el Sudeste y Nordeste. « La parte mas poblada, dice, de esta antigua region, que seria la primera, parece lo fueron las costas orientales, y despues se propagaron al Sudeste y al Nordeste, lo cual puede verificarse por las numerosas ruinas que se hallan sembradas entre estos puntos medios ó colaterales. » (1)

§ 10.

Respecto del tiempo en que pudieron haber venido

(1) Dupaix. Duxieme expedition, n. 77.